



CONSEIL DE QUARTIER BELLECOUR-CARNOT COMPTE-RENDU DE LA REUNION DU 15 février 2024 à 18H30 Salle Franklin

Présents : Andrée BEAUDONNET, Christine BRAND, Jean-Pierre CHAVAND, Sophie DESCOUR, Jean-Michel DESTORS, André DUMAS, Jean-Paul DUMONTIER, Pierre-Georges DURAND, Marie-Christine EBNER, Martine EYGLUNENT, Johann GALIBERT, Marie-Christine GUERIN-LEBIGRE, Dominique JACOTET, Thierry de LA POMMERAYE, Annick de MONTGOLFIER, Jean-Bernard NUIRY, Josiane RASTRELLI, Nadia SETITER, Anne VORON.

Excusés : Isabelle BELVAL, Laure CELLE, Christian DENOYEL, Marc ELLENBERG, Guy-Laurent FAZILLE, Michèle FONTANA, Odile GILLIOT, Florence GLORIEUX, Jean-Marie REBATTU, Joël SERAFINI.

Compte-rendu : Martine EYGLUNENT

Johann GALIBERT ouvre la séance et informe du **changement de la date de la prochaine réunion du C.Q qui aura lieu le 28 mars à 18H dans la Salle du Conseil et non le 21 mars.**

Cette séance sera consacrée au projet du Centre d'échange de Perrache. Les intervenants seront :

Mme Emeline BAUME : Vice-Présidente de la Métropole de Lyon en charge de l'économie.

M Valentin LUNGENSTRASS : 10ème adjoint à la Ville de Lyon en charge de la mobilité - Logistique urbaine - Espaces publics.

Mme Laurence TANGUILLE : Cheffe du service Etudes à la Direction Projets et Energie des Bâtiments à la Métropole de Lyon.

M Sébastien CHAMBE : DGA Délégation à l'urbanisme et aux mobilités à la Métropole de Lyon.

M Nicolas BASAGANA : SPL Confluence.

M Anthony MOREAU : Groupement Apsys.

Des représentant(e)s des organisations suivantes seront également présent(e)s :

CQ Perrache-Confluence, CQ Bellecour-Cordeliers, CIL Centre Presqu'île, CIL sud Presqu'île Confluence, ADPL,

Ainsi que M Clément CHEVALIER, directeur de My presqu'île.

De par la proximité de la réunion du 28 mars et la période de vacances scolaires, **La réunion du 18 avril 2024 est supprimée.**

Enfin, les réunions des **16 mai et 20 juin 2024 sont confirmées à 18h30 salle Franklin.**

La séance se déroule selon les points suivants :

Validation du compte-rendu de la réunion du 12 janvier 2024 :

Le compte-rendu est approuvé à l'unanimité.

Validation du règlement intérieur :

Le règlement intérieur est validé.

La demande d'Odile GILLIOT sur la nécessité d'inclure un paragraphe relatif à la réglementation sur la protection des données applicable depuis le 25 mai 2018 a été communiquée aux membres du C.Q. qui n'ont pas souhaité l'intégrer dans le règlement intérieur.

Végétalisation de la place Bellecour :

Johann GALIBERT informe le Conseil de Quartier que, suite à la présentation du projet de végétalisation de la place Bellecour qui a été faite au C.Q. le 12 janvier dernier par Mme Chloé VIDAL, Mrs Gautier CHAPUIS et Valentin LUNGENSTRASS adjoint(e)s au Maire de Lyon, un courrier adressé à M Grégory DOUCET a été élaboré et co-signé par les C.Q. Bellecour-Cordeliers, CIL Centre Presqu'île, CIL sud Presqu'île Confluence, ADPL, courrier qui sera remis dans les tous prochains jours (voir document en annexe). Il souligne qu'il serait intéressant de travailler sur ce projet en actions collégiales.

Johann GALIBERT insiste pour que ce dossier ne soit pas une simple consultation mais qu'il devienne une véritable concertation. Il confie que le budget alloué de 1,5 M€ comprenant des objets d'art n'est pas à la hauteur des enjeux eu égard au projet élaboré lors de la précédente mandature qui annonçait la nécessité de mobiliser près de 20 M€.

Voir : Annexe 1 - Courrier adressé à M Grégory DOUCET, Maire de Lyon.

Liste de Consultation des membres du Conseil de Quartier :

Retour sur la liste établie le 15/01/24 par Johann GALIBERT et envoyée à tous les membres, l'objectif de cette liste étant que chaque membre s'exprime sur un sujet qui lui tient à cœur dans le quartier. 22 votants sur 57 inscrits ont répondu. Le sujet venant en première position est « Possibilités offertes pour utiliser l'Ancien Couvent de la rue Sala/St François de Sales/rue Ste Hélène ».

Vous trouverez l'ensemble du classement en annexe, sachant que les points concernant la rue Victor Hugo seront intégrés par le groupe en charge du travail sur l'évolution de cette rue, et que certains regroupements de thèmes pourront être effectués lors de leur intégration dans la feuille de route du C.Q.. Il est rappelé à ce sujet, que plus nous aurons de membres actifs au sein du Conseil de Quartier, plus nous pourrons traiter de sujets en parallèle pour faire évoluer notre territoire. N'hésitez pas à vous engager dans les groupes de travail.

Voir : Annexe 2 - Tableau résultat priorisation pour feuille de route.

Rue Victor Hugo - UNESCO :

Groupe constitué : Christine BRAND, Martine EYGLUNENT, Odile GILLIOT, Christian DENOYER, Jean Michel DESTOR, Jean Paul DUMONTIER, Johann GALIBERT, Dominique JACOTET, Pierre CHAVAND.

Martine EYGLUNENT fait une brève présentation de son enquête de terrain menée auprès des commerces dits traditionnels au sujet de leur ressenti et de leur avenir.

Dominique JACOTET résume son enquête sur l'alignement des devantures de magasins par rapport aux façades dans le cadre de la réglementation sur un 1^{er} segment de Carnot à Ampère construit en 1817. (Rapport complet dans les comptes-rendus de réunion de la Commission)

Jean Paul DUMONTIER cherchera à se procurer le dossier de demande de travaux fait par les commerçants afin de connaître les obligations réglementaires à respecter en vérifiant si le « Cahier de Recommandations de la Ville de Lyon » concernant la réglementation des façades et des devantures en fait partie.

André DUMAS dénonce le paradoxe que certaines devantures de magasins, démolies aujourd'hui, étaient beaucoup plus belles que celles qui les ont remplacées ces dernières années. Par exemple, la devanture du magasin ROUSSON, de très belle facture, Art Déco, a été enlevée et remplacée par une devanture anodine. Martine EYGLUNENT rajoute que la très belle devanture en marbre rose à cabochons noirs située à l'angle de la rue Victor Hugo et de la rue Ste Hélène a également disparu, remplacée par le crépi gris d'un magasin d'alimentation.

Pierre-Georges DURAND note que, si les commerces de la rue Victor Hugo se plaignent, les rues adjacentes ne se plaignent pas, au contraire. De beaux magasins, actifs semble-t-il, s'y trouvent. Un même regain avait été observé pour la rue Auguste Comte.

Johann GALIBERT est en contact avec Valerie BRAUN, négociatrice en immobilier commercial du Cabinet Hermès. Il évoque un contexte économique difficile, la valeur des locaux commerciaux a été divisée par quatre ces dernières années et les baux en vigueur probablement trop élevés ne sont plus en adéquation avec l'activité commerciale espérée.

Johann GALIBERT fait suite également à son rendez-vous pris avec M. Christophe MARGUERON, architecte des Bâtiments de France, concernant la végétalisation de la rue et l'ombrage souhaité. La partie centrale de la rue peut être aménagée, par exemple par des corolles végétalisées, à condition de garder la vision sur les façades.

Une cohérence d'ensemble avec la rue de la République doit être respectée. Il s'agit là d'un important dossier sur lequel le C.Q. est amené à réfléchir.

La problématique étant les contraintes de charges que peut supporter la rue de par la présence de la ligne A du métro.

Voir : Annexe 3 - Compte rendu réunion du 22/01/2024.

Annexe 4 - Compte rendu réunion du 12/02/2024.

Annexe 4 bis – Entretien avec Mme INGARGIOLA.

Cahier de recommandations façades, devantures – rue Victor Hugo :

<https://www.lyon.fr/sites/lyonfr/files/content/documents/2018-09/cahier-reco-fa%C3%A7ades-devantures-rue-Victor-Hugo.pdf>

Projet Rive Droite du Rhône/Quai Tilsitt/Quai Joffre :

Groupe constitué : Andrée BEAUDONNET, Pierre CHAVAND, Sophie DESCOUR, Jean-Paul DUMONTIER, Pierre-Georges DIRAND, Guy-Laurent FAZILLE, Michèle FONTANA, Johann GALIBERT, Annick de MONTGOLFIER, Anne VORON.

Annick de MONTGOLFIER a participé à la réunion du comité de suivi de Presqu'île à Vivre. L'objet de la réunion englobait, outre la Rive Droite du Rhône, la rue Victor Hugo et les quais Tilsitt et Joffre. Etaient présents des membres du CIL, diverses associations, habitants, commerçants. Concernant la rive droite du Rhône, la concertation faite en 2021/22 faisait état d'un sentiment d'insécurité à propos de la circulation automobile et d'un manque de sécurité générale concernant les personnes. Le problème des mobilités sera traité en avril prochain seulement. Elle nous fait part de ses remarques à l'issue de cette réunion, beaucoup d'approximations dans l'approche des sujets à traiter. Elle éprouve le sentiment que la Ville cherche plus à faire rêver qu'à régler une vraie problématique. Une dimension ludique et amicale semble être la préoccupation avec des aménagements artistiques, temporaires ou provisoires.

Pierre-Georges DURAND s'interroge sur la méthode de travail employée lors de ces réunions de suivi. Aucune transparence, aucune exigence dans la méthode, une absence totale d'étude d'impacts. Voilà trois points dont il faut souligner la faiblesse et sur lesquels s'appuyer pour s'exprimer et pouvoir contester. Il déplore ainsi la zone de co-voiturage du quai Gailleton qui s'approche du taux zéro d'occupation...

Pierre CHAVANT renchérit sur le sujet. Concernant le quai Tilsitt, il critique fortement la méthode de travail employée en séance. Plus précisément, la composition des personnes réunies autour des tables, qu'il trouve biaisée d'avance. De plus, il est impossible de répondre intelligemment aux déroulés des travaux avec les outils de travail proposés. Aucune table n'a pu trouver un consensus... Il note par ailleurs que le temps de l'enquête publique est beaucoup trop bref. Il faut réfléchir sur l'angle d'attaque et la possibilité d'aller au tribunal administratif. Il se désole que, selon lui, les décisions soient déjà prises par la Ville !

Johann GALIBERT propose qu'un plus grand nombre de membres du Conseil de Quartier avec d'autres associations soit présents aux prochaines réunions de ces comités de suivi, afin de pouvoir « peser » davantage. Il insiste sur la nécessité de se fédérer pour mener des actions communes. Il va demander à la Métropole que le C.Q. reçoive les convocations à ces réunions. Le Conseil de Quartier cherchera à connaître plus précisément le planning de ce projet et tout particulièrement celui de l'enquête publique si celle-ci est confirmée. Il serait intéressant aussi que Annick de MONTGOLFIER communique le compte-rendu des réunions.

World Clean Up Day:

Groupe constitué : Jean-Paul DUMONTIER, Pierre-Georges DURAND, Guy-Laurent FAZILLE, Johann GALIBERT.

La démarche est un projet qui porte sur la propreté et la gestion des déchets dans le quartier, auprès des établissements scolaires et professionnels afin de les faire participer à une action individualisée. Un courrier a été adressé aux établissements suivants :

Lycée Juliette RECAMIER,
 Lycée St MARC,
 Lycée PEYREFITTE ESTHETIQUE,
 Lycée professionnel St MARC,
 Lycée AMPERE,
 ESME SUDRIA LYON,
 Collège CHEVREUL,
 Collège AMPERE,
 Collège Jean MONNET,
 UCLY et ESDDES,
 Institut VATEL.

A noter pour l'instant, un faible retour avec cependant le Lycée St Marc qui s'est montré intéressé par la démarche mais a fait savoir qu'en terme de délai, cela ne convenait pas. Des relances téléphoniques seront effectuées par le groupe après les vacances de février.

Sophie DESCOUR propose une idée simple à mettre en œuvre, la boîte à mégots devant la porte de l'établissement.

Voir : Annexe 5 – Courrier adressé aux différents établissements.

Boîte à livres/Petit Prince :

Groupe constitué : Sophie DESCOUR, Dominique JACOTET, Anne VORON.

La boîte à livres n°1 sera installée comme prévu place Carnot. Dominique JACOTET a reçu in situ le 7 février dernier deux personnes de la société/atelier de réinsertion (ALGED à Chaponost) chargé de fabriquer cette boîte. Ils doivent se rapprocher de la mairie du 2ème afin de statuer sur les plots d'ancrage et les contraintes de couleur. L'atelier qui travaille à partir de matériaux récupérés est en train de vider quelques maisons et devrait avoir du choix quant aux portes qui pourront être utilisées pour la boîte à livres Carnot. Il est prévu que nous allions les voir pour choisir.

Concernant la BAL Petit Prince, dont l'installation est prévue square Widor, le dossier APICQ a été déposé en Mairie. Nous serons convoqués par un jury en mars ou avril pour défendre le projet.

Parallèlement, une demande de financement de la même boîte à livres Petit Prince sera déposée en Mairie auprès de Pierre OLIVER.

Le Conseil de Quartier a obtenu l'accord de la famille de Saint-Exupéry pour utiliser l'image du Petit Prince.

Montserrat FERRES, à l'initiative de l'opération Petit Prince, se retire du Conseil de quartier pour des raisons personnelles.

Voir : Annexe 6 - Compte rendu réunion Petit Prince du 13 février

La séance est levée à 20H.